

UNA OBRA SOCIAL Y UN MORBO SOCIAL

ESCUELA SALESIANA DE ARTES Y OFICIOS.—El domingo con motivo de la festividad patronal de los periodistas, San Francisco de Sales, el R. P. José Turcios, S. S., reunió en torno a su mesa en el Oratorio Festivo de esta ciudad, a los representantes de los diarios capitulinos y les pidió su colaboración para la máxima obra que está próxima a ser una grandiosa realidad: La Escuela de Artes y Oficios.

Para los trabajos preliminares se verificará una feria en el mes de abril y en ese mismo lapso se colocará la piedra fundamental.

No podía sustraerse la prensa nacional a esa positiva obra de bien social, y decididamente ofreció su aporte para coadyuvar a los RR. PP. Salesianos en su magnífico propósito.

Señala el Padre Turcios un problema fundamental en nuestra vida ciudadana, y que abre una inquietante interrogación sobre el futuro de las nuevas generaciones y con ellas del futuro de la patria. Ese problema es el rumbo vital que toman los muchachos al abandonar las aulas escolares por cursado al sexto grado,—si no es antes,— y que por lo general que dan en el aire, por decirlo así, desde luego que la mayoría de ellos son pobres, y por lo tanto, no pueden obtener ningún diploma profesional. El Taller de Obras Públicas y el Ferrocarril al Pacífico solucionan en mínima parte ese problema, pues anualmente acogen a un reducido número de esos muchachos y les labra su porvenir con un oficio; pero, ¿qué viene a ser este apoyo cuando son cientos los muchachos que necesitan se les encauce por las vías del bien y del trabajo, para que se les libre de grandes males y hasta quizás de llegar a figurar en el Registro de Delincuentes?

Porque ese es el máximo peligro. Es sin duda una de las causas del aumento tan alarmante de la delincuencia infantil, y juvenil,—dijérase más propiamente,— es la de los muchachos vagabundos en las ciudades, que son muchachos que cursaron algunos años en la escuela, y soliviantados por la misma educación recibida, educación laica de emancipación de toda autoridad divina o humana, les atiboró la cabeza con la idea, tan en boga, de vivir su propia vida.

La vida fueron a buscarla por senderos tortuosos. Fácilmente accesible creyeron llegar a ella con sus placeres y vicios, por medio de un trabajo humilde y modesto. Mas, rudamente la realidad les hizo comprender que el precio para esa vida es alto. Y no retroceden. Ya están fascinados por las polieromías del pecado, y el precio debe pagarse. Es el principio de la tragedia. El medio para cancelar el precio poco importa, lo necesario es poder hacerlo. Roto el freno moral que débilmente les inculcó la escuela liberalista, una moral acomodaticia a los mandatos inocentes del niño,—rueda un alma joven que podía haber sido provechosa para la sociedad, rueda por los abismos y se pierde quedando como solo rastro de ella un número y unas señas digitales en las cárceles y en los hospitales.

Este es el problema que confrontamos y que día a día toma proporciones conmovedoras.

Ese digno hijo de San Juan Bosco; ese hombre todo dinamismo y cariño, todo esfuerzo y abnegación, el querido Padre Turcios, con esa clarividencia de los salesianos, mira el porvenir de Costa Rica con esa juventud sin apoyo, perteneciente a las clases proletaria y media, cuyo destino no puede ser indiferente a nadie, y se echa sobre sus hombros una tarea imponente en su materialidad; de fines morales intrínsecamente salesianos, y con ello decimos, esencialmente cristianos.

Todo costarricense debe llevar su óbolo, su aliento, a los Padres Salesianos y no debe abandonarles al emprender esta obra magna.

Hemos dicho todo costarricense. No dijimos ni josefino, ni alajuelense, ni cartaginés.

De toda la República debe llegar la ayuda moral y material.

Jóvenes de todas las provincias, todos los cantones, todas las aldeas; serán cobijados bajo el techo protector de la futura Escuela Salesiana de Artes y Oficios y se les forjará un porvenir de acuerdo con sus deseos y aptitudes.

Sepa el P. Turcios que en nosotros tiene unos secundarios determinados a seguirle por donde indique su voz de mando en beneficio de Costa Rica y los ticos.

RACHA TRAGICA.—La República en toda su latitud ha sido conmovida por hechos sangrientos de diferente índole. Pero el que más hace meditar seriamente es la racha de suicidios o intentos de tal acto que en las últimas semanas han habido.

El más reciente caso, cuando escribimos estas líneas, es el de una jovencita de poco más de quince años que tomó tan fatal determinación.

¿Cómo es posible que una joven, seguramente creada dentro de los sagrados principios de nuestra Religión, pudo lanzarse al vacío como resolución única para su adversidad de cualquier sentido que fuere?

¿Por qué no tuvo valor para sobreponerse a su desdicha?

Porque se habla en demasía del suicidio. Mal tremendamente morboso, tanto que es común decir ante la más simple adversidad: me voy a matar; porque se ha llegado a alabar a ciertos suicidas; porque se ha dicho que es un acto de valor, cuando más bien implica todo lo contrario, es un acto de la más cínica cobardía; porque se va perdiendo el recto sentido de la vida, y se huye, se acobarda y se renuncia al precioso don divino de la vida, ante el más mínimo infortunio; el sacrificio necesario para fortalecer nuestra existencia, acicate poderoso para acercarnos a Aquel que se sacrificó hasta lo indecible por nuestra redención y con ese acercamiento enmendar nuestras faltas y ese acercamiento es también bálsamo para soportar nuestras dolencias morales y físicas,—ese sacrificio no cuenta, se repele; la vida debe ser una sucesión ininterumpida de alegría y placer, y cuando llega,—como un trueno

LA PREOCUPACION DE LA PRENSA POR LOS PROBLEMAS SANITARIOS ES LA MEJOR ALIADA DE LA SECRETARIA DE SALUBRIDAD PUBLICA

LA COOPERACION DEL PUBLICO ES INDISPENSABLE PARA QUE LAS INSTITUCIONES DEL ESTADO RINDAN TODO EL FRUTO QUE SE ESPERA DE ELLAS

Nos dice el doctor Peña Chavarría en interesante carta que nos dirige con motivo de un editorial

San José, enero 30 de 1939
Sr. director de LA EPOCA
Presente.

Señor Director:
En el número de LA EPOCA correspondiente al 15 de los corrientes aparece un editorial sobre las UNIDADES SANITARIAS, que he leído con sincera complacencia, porque al par que llama la atención del país acerca de lo que esas organizaciones significan, viene a demostrar la preocupación de la prensa por los problemas sanitarios, que son vitales para el país. Esta preocupación es la

mejor aliada de la Secretaría de Salubridad Pública, porque la cooperación del público, cuyo vocero más autorizado es precisamente el periódico es indispensable para que las instituciones del estado, y particularmente las de índole sanitaria rindan todo el fruto que se espera de ellas.

Al darle las gracias por sus manifestaciones, aprovecho la oportunidad para suscribirme de Ud. muy atento y seguro servidor.

Antonio Peña Chavarría,
Secretario de Salubridad Pública

El Cónsul de Nicaragua en Puntarenas está empuñado en que la "Santa Rosa" atraque periódicamente en San Juan del Sur

La lancha "Santa Rosa", de 50 toneladas, que hace, según itinerario, viaje a Puerto Soley, cada quince días, puede ser perfectamente aprovechada por los comerciantes y agricultores del Puerto San Juan del Sur.

En el último año, el intercambio comercial entre Costa Rica y Nicaragua ha crecido considerablemente y por lo que respecta a San Juan del Sur, los comerciantes y agricultores se ven obligados a ocupar barcos norteamericanos, con el natural sobre impuesto marítimo.

Puerto Soley está a una dis-

tancia de hora y media de navegación del puerto nicaraguense; de tal manera que, sin alterar notablemente el itinerario, puede atracar la Santa Rosa en el muelle de aquel puerto.

El señor cónsul de Nicaragua hace formal trabajo en el sentido de acercamiento comercial y agrícola entre su país y el nuestro; instado por los mismos agricultores nicaraguenses.

Creemos que el esfuerzo de buena voluntad redundará en beneficio de Costa Rica y Nicaragua.

10.000 sacos de cemento León Rojo, fueron desembarcados el domingo, para la carretera de San Carlos

El domingo en la mañana fueron desembarcados del barco noruego "Benjamin Franklin", diez mil sacos de cemento marca León Rojo, destinados para la carretera de San Carlos.

Con ese material se impulsarán grandemente los trabajos de la más eficiente carretera con que contará el país.

El Gobierno ha comprado últimamente dos grandes tractores y algunas otras máquinas modernas, con las cuales las vías pavimentadas sueñen hacerse hoy, con más eficiencia y simplicidad, si bien

es cierto, en detrimento de los braceros.

El domingo en la tarde el enorme cargamento del vapor noruego, quedó en los trenes del Pacífico; y el lunes fué despachado para Alajuela.

Mucho nos complace saber que la obra de la ruta a San Carlos, uno de los más grandes graneros del país; se impulsa, con entusiasmo, lo que nos hace pensar en que antes de finalizar esta Administración, la carretera de San Carlos, llegará a su fin, casi a su terminación.

no de advertencia de que existe algo más grande, más alto, más sublime, que las groserías placenteras del mundo,—cuando llega la interrupción, se toma el arma suicida y la vida estúpida se suprime.

Si la protesta contra el suicidio viniera en cada caso que se presentara, serían menos los suicidas.

Pero sucede viceversa. Se trama un folletín de cada suicidio. Se exalta con perfiles de heroicidad al suicida. Su figura se le presenta al público lector con diatribas. Quizás la prensa lo haga inconscientemente, inconscientemente producto de su falta de ética,—de la más elemental ética,— y por su propio liberalismo del que tanto se enorgullece. Carece de todo principio de moral básica, moral que sólo reside en el cristianismo, en el catolicismo para ser más concretos, sus especiales reglas morales sólo cuentan en ciertos casos en que los protagonistas son personajes del alto mundo.

En el caso de la joven que citamos, por su edad y humilde condición social, queremos descartar la intención criminal suicida. Y probablemente ni aún en ese mismo caso se hubiera dejado arrastrar, si se hubiera habituado a ver con horror el suicidio, si no hubiera tenido el antecedente de la continua publicación de suicidios, pues así como brotó el subconsciente de matarse en el momento trágico, asimismo con otra formación de mente, también habría brotado el de sobreponerse al quebranto, la idea que hubiera predominado en ella hubiera sido la de resistir a aquel embate de la vida, si no hubiera leído continuamente los detalles de los suicidios. Y esto es una conjetura que lo demuestran las estadísticas mundiales de suicidios. Son tantos más cuanto más propaganda se les hace. Ojalá por algún medio se le pusiera coto a tan nociva publicidad.

EL LENGUAJE DE LA CIENCIA MODERNA

La ciencia nos va acercando más y más a Dios. Sólo la fe penetra el velo misterioso que cubre la faz de la entidad espacio-tiempo.

Michael I. Pupin, (Premio Nobel de Física).

El misterio de la vida estaba lleno de espanto, si la fe feligiosa no viniese en nuestro socorro.

Marqués Guillermo Marconi, (Premio Nobel de Física)

La distancia entre el animal y el hombre es infinita. La vida del cuerpo se encuentra en el camino que conduce a la vida del espíritu.

Henry Bergson (Premio Nobel de Filosofía).

COSTA RICA ES ESENCIALMENTE DEMOCRATICA

El señor Presidente de la República con palabra mesurada y de legítimo republicano rechaza todo movimiento reeleccionista

En reciente reportaje el señor Presidente de la República, Lic. don León Cortés Castro, ratificó brillantemente su fe democrática al desautorizar toda gestión que tienda a convocar a una constituyente para facilitarle su continuación en el Poder. Orgullosos y satisfechos nos sentimos los costarricenses con esta línea de conducta del Jefe del Estado, cuando contemplamos los espectáculos de otras naciones americanas en que sus Presidentes se valen de subterfugios legalistas para continuar ejerciendo su mando, nuestra pequeña grande Patria por las virtudes cívicas de gobernantes y gobernados, adquiere caracteres magníficos y esplende en América como democracia grande y única.

A continuación ofrecemos algunos conceptos del señor Presidente de la República:

—Comprendo muy bien cual es el propósito que se persigue con la constante repetición de esa especie y que no es otro que el de manchar mi nombre con una falta que nunca cometeré: adueñarme indebidamente de la soberanía del pueblo. Y, conculcándola, convertirme en un tirano que no respeto ni la ley



DON LEON CORTES
Presidente de la República

ni las vidas de sus conciudadanos. Pero estoy cansado de defenderme con promesas, con declaraciones en reportajes y discursos públicos. Estoy dispuesto a dar todas las seguridades que se me pidan. Al br

(PASA a la pág. 4)

YAGUE

A 40 KILOMETROS DE LA CIUDAD DE GERONA

BARCELONA, 1º UP.—El cuartel general nacionalista anunció que el avance de las tropas franquistas ha llegado a un punto que dista solamente veintidós kilómetros de San Felí de Guixols, treinta y cinco kilómetros de Palamós, siendo estos los dos puertos más importantes de los tres que todavía quedan en poder de los republicanos, los que en este momento dominan nada más que la décima parte de la provincia de Lérida, la cuarta parte de la de Barcelona, casi entera la provincia de Gerona, siendo esta

la más pequeña de las de Cataluña. Las fuerzas del general Yagüe capturaron la población de Tordera, a unos cuarenta kilómetros al sur de Gerona, como también Fogas de Tordera, donde se apresó una compañía de milicianos con todo su equipo y armamento. Los cuerpos de ejército de Urgel y de Aragón continúan su avance sobre Berga, mientras el del Maestrazgo marca tiempo durante el mal tiempo en el norte que impide las operaciones militares en este momento.

Será creada la plaza de inspector general de Unidades Sanitarias

Será desempeñada por el doctor Cuevillas que se está especializando en tales actividades

REGRESARA DE CUBA PARA PONERSE AL FRENTE DE ESA POSICION

El Poder Ejecutivo creará la plaza de inspector general de unidades sanitarias con el objeto del mayor control de esas organizaciones de salubridad pública.

La posición será servida por el doctor don Hilario Cuevillas que se encuentra en la Habana,

especializándose en tales actividades, y que a su regreso ocupará ese cargo.

Esa creación ha sido de acuerdo con la Institución Rockefeller, que interesada en tales trabajos, ha cooperado para la especialización de ese señor médico.

Serán reformados los reglamentos sobre extensión de divisas extranjeras

ES CON EL OBJETO DE REGULARIZAR EL INTERCAMBIO COMERCIAL

Estudia el Poder Ejecutivo el respectivo proyecto

Fuimos informados ayer tar-

situación desventajosa, que se de que el Poder Ejecutivo está considerando un proyecto de reformas a los reglamentos sobre extensión de divisas extranjeras.

El objeto de esas reformas es regularizar el intercambio comercial entre los diversos países en vista de los informes sobre

tienen sobre el particular.

De lo que se trata es de defender la situación de aquellos países que están comprando mayor volumen de productos de Costa Rica en relación a los productos que colocan en nuestro país.

CRONICA DE SOCIEDAD

Enferma
En Managua, Nicaragua, se encuentra enferma la culta señorita Haydée Diaz, Directora de la conocida radioemisora Alma Nica, muy conocida y escuchada en Costa Rica. LA EPOCA desde aquí desea su pronto y cabal restablecimiento.

Distinguido paciente
El Pbro. Dr. don Ambrosio Marchioni, Secretario Privado y Agregado a la Nunciatura Apostólica, hubo de ser sometido a una intervención quirúrgica en la Clínica Hernández. Gracias a la solicitud de los reputados médicos que lo atendieron, su caso no fué de gravedad y ya está en vías de mejoría.

DE PUNTARENAS
El domingo regresó del puerto de Puntarenas, en donde permaneció una semana en viaje de recreo y de aslud, nuestro buen amigo don Juan Félix Solano Guzmán, a quien nos complacemos en saludar muy cariñosamente.

Dios quiera que muy pronto podamos decir del completo restablecimiento del conspucio paciente.

VERANEANTES EN PUNTARENAS

El doctor Segreda y su familia; el profesor don Alcides Prado, su señora y sus hijitas, doña Rita Rojas, su hija la señorita Mireya y la señorita Julia Ramírez C.; el doctor Flores y su familia; don Ricardo Zúñiga y doña Beatriz de Zúñiga; don Rogello Solano; la señorita Gladys Hoffmann; don Próspero Lizano, su señora y sus hijos; el director general de policía, señor Peralta y la señora de Peralta; doña María Fallas v. de Chinchilla; don Luis Robert y familia; Mr. Lawrence Coen y señora de Coen; el padre don Rosendo de J. Valenciano; doctor don Fernando Iglesias, señoritas Clara Daum y María Joaquina Iglesias; Lic. don Joaquín Calderón y sus niños.

Cumpleaños
La joven y ameritada dama doña Carmencita Figueres de Orlich, celebró ayer la fecha grata de su cumpleaños. Le enviamos nuestro más respetuoso como cordial saludo con tal motivo y formulamos votos muy sinceros por luenos años de próspera vida.

Natalicio
El muy apreciado caballero ingeniero don Ricardo Pacheco Lara, Secretario de Fomento, festejó ayer su natalicio. LA EPOCA hace llegar al distinguido y culto señor Pacheco Lara, una cordial congratulación que apareja un deseo ferviente por muchos años más de vida llena de felicidad.

POSTAL PARA EL RVDO. PADRE ZAVALETA

Padre y amigo: He seguido celebrando su restablecimiento le pedimos nos lo conserve por mucho tiempo más, para bien de la Iglesia, de la sociedad.
Su talento, sus virtudes, han sido sin duda la semilla que ha fructificado en el campo inabonable de los ALTOS MANDATOS.
Con todo afecto,

Pedro F. Soria

LA COEDUCACION

(Continúa)

Publicados los dos artículos anteriores, relacionados con el magno e importante problema, de que venimos hablando, entremos ya, sin rodeos y ambages, en la materia de la "coeducación" y definámosla, aunque sea extensamente; lo exige la importancia de la materia y no es menos necesario, para que, los padres adquieran pleno conocimiento de lo que es punto importantísimo para ellos.

¿Y qué es la coeducación? Etimológicamente considerada, nos dice la Enciclopedia de Espasa, viene de dos palabras latinas: "cum-educare", (educar juntamente) y es un método educativo de nuestros tiempos, en el que los inventores o propagadores de él, sin reparos ni miramientos a la edad, a la condición y al estado de las personas, sin fijar ni detener la atención en las condiciones ineludibles de la naturaleza, pretenden encerrar o meter en un aula de escuela o colegio, a los niños y niñas, hombres y mujeres, sin reparar en la edad y quizás en la

edad más delicada y peligrosa, para que, juntitos escuchen las explicaciones, que de él maestro o la maestra, y esto queden constituidos en responsables del espíritu de sexualidad, y de los perjuicios, que pudieran deducirse o derivarse de tal reunión de personas?

¿Qué tal resultado larga, explica y clara la definición? Así es, pero no se achaque, a los que desean esclarecer la verdad, cúlpease a la importancia del problema.

Ahora bien, si se conversa, platica o discute de la coeducación con personas de opuestas ideologías, todas ellas quieren apropiarse la paternidad del método y no se encontrará país del mundo, singularmente de los más adelantados en cualquier ramo del saber, que no afirmen rotundamente y digan, el haber sido los primeros en implantarlo. Pobres y desgraciados pueblos, en su pecado llevan la penitencia; se glorían de ir a la vanguardia y ser los primeros en implantarlo; efectivamente; también fueron los primeros, que experimentaron sus espantosos efectos. No vamos a ser tan cándidos, que pretendamos atribuir ni el método de coeducación ni sus fatales consecuencias al pueblo entero. Precisa atribuirlo a ciertas gentes, poco escrupulosas, precisa referirse a determinado "grupito" de personas, que las más de las veces, que casi siempre, y en la mayor parte de las naciones trabajan y están empleados en los ministerios de Instrucción Pública.

Este "grupito" de superhombres o sabiondos, "inventores de la cuadratura del círculo y del movimiento continuo" hacen lo que ciertos y determinados médicos, poco versados e impuestos en materias propias, características y esenciales de su profesión o carrera, que para no confesar su ignorancia, experimentan sus atrevimientos en gente pobre, importándoles, muy poquito, la muerte de aquel cliente desconocido.

Cosa parecida acontece con ciertos pedagogos de nuevo cuño; desean salir de la esfera de la superficialidad; no se resignan, a ser contados en el número de la generalidad; ellos mismitos o solitos se cuentan entre los superhombres, o quieren, que se les tenga, por tales. Experimentan sus teorías y métodos con los niños de las escuelas, importándoles muy poco las consecuencias morales, que acarrearán a los niños. Digo esto por ser benévolo con ellos pues se echa de ver en las experiencias de los pedagogos, con el método de "coeducación", cierta malicia, de la que tan infiltrada y poseída está la generación presente. Viene a cumplirse lo enunciado sarcásticamente por cierta revista norteamericana, cuando decía: "los pedagogos defensores de la coeducación, lo que pretenden es, criar seres y presentarlos en la sociedad y que se parezcan, a los que andan sueltos por los potrerros?"

La idea y la expresión no deja de ser humillante, baja y rastrera; pero que explica bien a las claras, lo que pretende.

Ud. debe suscribirse a
CARTAS DE ROMA
La revista especializada en información de las actividades del ateísmo moderno y al semanario "CRITERIO" de información y análisis de los problemas sociales del momento.
LE OFRECE LA LIBRERIA LOPEZ

El movimiento Nacionalista Español es personal, legítimo y único.

UNA VEZ TERMINADA LA GUERRA NO EXIGIRAN ITALIA NI ALEMANIA NINGUNA INTROMISION QUE PUEDA ATENTAR CONTRA ESPAÑA COMO NACION LIBRE Y DUEÑA DE SUS DESTINOS

Esta alianza ha sido provocada por naciones que llevan delantera y ventaja en la codicia eterna de inconfesables intereses

BRILLANTE COLABORACION DEL RECORDADO PADRE JAVIER GARCIA, AHORA RESIDENTE EN EL SALVADOR

En mis discusiones familiares con un caballero — austriaco por cierto — hemos tocado con insistencia el tópico del porvenir religioso que se presenta para España por sus relaciones con los países eminentemente nacionalistas como Italia y sobre todo Alemania, va a tener que seguir una política religiosa, igual a esta última, con lo cual ustedes los cvatólicos que tanto aplauden al general Franco van a tener que llorar después de fatales consecuencias" ¿Será verdad?... Yo desde luego le porfio que no y voy a sentar el catalogo de algunas razones con que propugno mi aserto.

La raíz de esta guerra, no fué precisamente ese apoyo, esas relaciones. Con Alemania y con Italia o sin ellas absolutamente precedida en sus luchas nacionalistas por esas dos potencias o sin tales precedentes, hubiera España lo mismo guerreado como lo está haciendo, porque la raíz próxima causal fué la repugnante política comunistoide primero y al final abiertamente comunista, — que vale tanto como decir bárbara — de persecución a todo elemento de orden, a todo antecedente histórico, a todo síntoma de patria que estaba proscrito y más aún que eso escarnecido y castigado en el seno de la patria misma. Y la raíz remota es que hace tiempo venían contemplando los españoles netos y puros cómo se iba desmoronando el edificio tradicional, levantado con siglos de espíritus esforzados y privilegiadísimos, que fueron dejando una trayectoria de la cual querían apartarnos hace mucho tiempo. Prueba categórica de ello es que en luchas anteriores nadie la precedió ni con el esfuerzo ni con la idea y sin embargo lo mismo se supo levantar en masa para la lucha de la liberación. Que no ha necesitado cuando ha querido, ser guiada ella, que siempre fué guía de naciones.

Se ha repetido muchas — veces — aunque mi amigo observa que todo cuanto se afirma en estas circunstancias es la eterna farsa política en cuyo fondo nada hay verdadero — se ha repetido y en el caso me inclino a creer asertos verdaderos, que una vez terminada la lucha, no exigirán Italia y Alemania ninguna intromisión que pueda atentar contra España como nación libre y dueña de sus destinos. Podrán haber favorables tratados comerciales y políticos, eso es justo; podrán existir simpatías ideológicas, no lo niego pero la marcha de España como nación y más en los asuntos de riguroso régimen interno así como de integridad territorial, territorial, no tendrá nada que ver con los trastornos de orden

religioso que puedan existir en otras partes.

Esta alianza con tales países se funda y sostiene sobre la previsión política de futuras consecuencias internacionales, provocadas precisamente por naciones que llevan delantera y la ventaja bien a fondo en la codicia eternada inconfesables intereses; aunque lo hagan con caretas carnalescas de no intervención y acallando las voces de la justicia y de la razón y de la conciencia — si la hay! — con gritos espasmódicos de hipócritas escandalizados cada vez que un soldadito español, hace reventar una bomba que dicen "ha matado a dos niños y una anciana".

Se objetará que está delante de todos el caso, en que ha podido llegarse a suscitar esa formidable divergencia de encontrados sentimientos; cual la desperdada en el corazón de los católicos alemanes donde actualmente riñen obligado desconcierto estos dos principios; primero el de ver y alabar y lanzar el "Héil Hitler", porque ven en él al hombre que ha salvado a Alemania del caos interno económico y político en que se veía y de la difícil situación internacional en que vinieron a colocarla los sucesos de la post-guerra; y por otro lado el sentimiento de la situación religiosa a que ha venido a relegarles, borrarán que mancha lo brillante de su actuación en todas las demás esferas. Pero si en ellos sin dejar por eso de ser buenos patriotas, no pueden afectar tales diferencias de criterio al fondo de sus ideas y si sólo causarles la molestia consiguiente por estar sometidos; dígame ahora si España donde ese sometimiento no puede temerse, donde esa imposición no llega, podrá cambiar la marcha de los sucesos interiores.

Diráse tal vez que toda idea nacionalista encierra en sí ese peligro y esa lamentable realidad. No es cierto. El nacionalismo bien entendido aspira más bien a dejar en cada nación el tinte de sus pasadas grandezas; el que la hizo tal y distinta de las otras; el que le imprimió carácter de siglos. Y nadie podrá negar si la reacción si la reacción actual de España no fuera de restauración netamente religiosa, no sería española de verdad porque español y religioso es algo idéntico e inseparable, son conceptos fundidos para levantar un sólo edificio de grandeza inmortal. Y que Franco sea sincero en su obra, en su amor a España, en las palabras de sus discursos, en los hechos ya preluados como gobernante; que lo sea en la mente de cuantos estadistas próceres le rodean que son los futuros organizadores de la patria, no

— Pasa a la Pág. 4

VIBRACIONES DE TRES RIOS

FIESTAS RELIGIOSAS

En los distritos de San Rafael, Dulce Nombre y Concepción, se han verificado varias fiestas religiosas presididas por el Presbo. don Santiago Zúñiga Sanabria. Los resultados obtenidos han sido satisfactorios y el público ha respondido al llamamiento que se le ha hecho.

En San Rafael don Abel Barquero que ejerce el cargo de Mayordomo, viene empeñado en la construcción de una ermita y

sus esfuerzos son dignos de aplauso.

LA AGENCIA

Se nos dice que le será ofrecida la agencia de este periódico en Tres Ríos a doña Adela v. de Fonseca. No dudamos, que ella servidora de las causas de Dios, sabrá responder con su espíritu de colaboración a este llamado de la prensa católica.

La felicitamos por el nuevo cargo que tiende a propagar la fe del Divino Maestro mediante

un periódico que como LA EPOCA sirve con altura los intereses del catolicismo.

Informador.

Sres. CAFETALEROS:

Les ofrecemos en cualquier cantidad

SACOS PARA PERGAMINO

SACOS PARA ORO

SACOS SERVICIO PATIO

Y CAÑAMO ITALIANO

TODO DE LA MEJOR CALIDAD

y a los mejores precios

J. AGUILAR ESQUIVEL y Hno.

SAN JOSE

Teléfono 2273 - Apartado 671

"ECOS DEL HOGAR"

Página a cargo de la señora Profesora doña ETILMA DE ROMERO
Las damas o señoritas que deseen colaborar en esta sección, deben dirigir su correspondencia al APARTADO 274

SOBRE LO ETERNAMENTE FEMENINO

El vestido y las recetas de belleza son los puntos que la mayoría de las mujeres consideran como esenciales en la vida. Hay quienes no se preocupan por su alimentación, pero sí hasta por los detalles más insignificantes de su tocado y de su indumentaria. Por ese motivo se escribe tanto acerca de esos aspectos femeninos y lo peor es que no siempre resultan eficaces pues la diversidad de tipos hace que no siempre concuerden con las necesidades individuales. Las mujeres por lo general buscan con ansia las recetas de tocador, las revistas de modas, pero se cuidan muy poco de cerciorarse si son aplicables a su propio cuerpo o las van a caer en el ridículo. Muchas son las que tratan de vestir y hacen todo, su arreglo personal tomando como modelo tal o cual artista del cine porque les ha parecido bella, elegante, y desean ser como ella. Para esto, tienen sus cabellos y los disponen de modo de imitar el peinado y entran luego en multitud de detalles que al final lo que resulta es un adorno porque no han hecho otra cosa que desperfeccionar su rostro.

La verdadera elegancia consiste ante todo en saber emplear los tonos que más favorezcan, tanto en los colorantes para el rostro como en los vestidos que se lleven. La moda está sujeta a una constante variación y a multitud de caprichos pero esa arbitrariedad no responde en muchos casos a la elegancia de

la mayoría. Cuántas veces, mujeres verdaderamente bellas aparecen afeadas por una moda ridícula!

Cada mujer que se preocupa de sí misma debiera ser su propio juez y examinar ante el espejo sus defectos: ya sea estatura, grosor, edad, cutis, cabellos etc. etc. Una vez que haya encontrado todas las imperfecciones buscará la manera de corregirlas y ante todo investigará que clase de atavíos le convienen.

Casi todas las mujeres tienen la preocupación de la edad; traen hasta de engañarse así mismas sin pensar en que al tiempo nada lo detiene y que ese continuo pasar de las horas va dejando grabadas en la persona sus estragos. Hay quien se mortifica y hace de esas preocupaciones una verdadera obsesión.

La mujer debe hacerse poco filósofa y no dejarse arrastrar por los absurdos. El espejo dice siempre la verdad y no hay que tratar de engañarse a sí misma creyendo que se es eternamente joven y lozana.

La clase y color de las telas deben ser en relación, con la edad, con la estatura y el peso de cada una. Una mujer de cuarenta años se vería ridícula usando los colores y telas que corresponden a una de veinte. Otra que pesara unos sesenta kilos se vería mejor llevando los correspondientes a una de cuarenta kilos, y así en lo demás.

Hay, pues, que convencerse que no deben seguirse ciega-

mente los caprichos de la moda sino escoger o adaptarla convenientemente para que en vez de afean, mejore la apariencia personal.

RELLENO DE CREMA

Media taza de azúcar pulverizado. 2 cucharadas de maicena. 1 punto de sal. 2 yemas de huevo. 1 taza de leche cocida. 1 cucharada de mantequilla. 1 cucharadita de extracto de vainilla.

Se mezclan el azúcar, la maicena, la sal y las yemas batidas; esto se vierte despacio encima de la leche y se añade la mantequilla. Se cuece a baño de maria hasta que esté suave y lisa revolviendo constantemente. Luego se agrega el sabor y se deja enfriar.

Productos Alimenticios de la casa

W. CLARK Ltd.
Montreal Canadá,
Tomate Ketchun,
Salsa
Governor Salsa
Chile Salsa
Tomate, Sopas, etc.
Pídelos en las Pulperías.

Agente
Francisco J. Calderón
Teléfono 3502
Paseje La Parra

EL ZUMO DE NARANJA

El zumo de naranja cicatriza tanto en el exterior como en el interior del organismo. Normaliza los estados espasmódicos del píloro, cortando la mudación contractiva. La naranja fluidifica todo estado de dispepsia gástrica y nerviosa. Purifica el estómago y lo prepara para digerir mejor. El zumo de naranjas por su calidad de azúcar natural, despierta el hambre y nutre el estómago. Fortifica los músculos estomacales. Dota de mayor solubilidad al jugo gástrico. Permite que las reservas vitales del estómago estén en actividad pasiva para presentarse rápidamente a actuar en caso de envenenamiento u otra anomalía, para defensa del organismo.

Comiendo naranjas en buena cantidad se dejarán sentir sus rápidos efectos livianos, así como también curativos del estómago y del píloro. Nosotros tenemos muchos casos de úlceras, cánceres y tumores malignos del estómago, curados por el sistema de las naranjas.

No es demás advertir que cuando se empieza a usar en cantidad dicha fruta pueden salir a la superficie del organismo barros o pequeñas escoriaciones, por las cuales el cuerpo empieza a eliminar sus venenos. A quien esto ocurra no debe impresionarse, todo lo contrario, debe felicitarse por esa buena reacción y seguir comiendo naranjas no solamente hasta obtener la curación de sus enfermedades, sino por toda su vida para conservarse en plena salud. Quien tome como desayuno una buena cantidad de naranja logrará en su naturaleza extraordinarios beneficios.

Dolor de cabeza?

Pastillas Orientales

De venta en todas partes!

Para los "católicos" que se escandalizan de las relaciones de la España Nacional Sindicalista con la Alemania nazi

Siendo el arma especial de los republicanos (?) para esgrimir contra el Generalísimo Franco, sus partidarios y simpatizantes, las cordiales relaciones existentes entre Burgos y Berlín, cosa que parece paradójica desde luego que la España Nacional Sindicalista es CATOLICA y la Alemania nazi es pagana; hay unos pocos católicos sencillos que han sido víctimas de la astucia roja, predicada por Lenin, y se han tragado la píldora de que España en un próximo futuro será también pagana.—Pues a estos les ofrecemos un argumento claro y contundente en su simplicidad, sirviendo de base una de las más bellas parábolas del Divino Maestro, aquella del Buen Samaritano.—

—¿Qué me dices de Hitler? Parece un perseguidor de la Iglesia?

—En efecto, lo es. Pero es digno de compasión. ¡Desgraciado! ¿De qué le aprovechará todo su poder, si abusa de él para ruina de su alma?

—Lo extraño es que el Gobierno de la España nacional, con ser tan católico como dicen, tenga relaciones amistosas con él.

—Ciertamente, es muy extraño, pero no deja de tener su explicación.

—¿Aun quieres justificarlo?

—Primeramente, escúchame. ¿Sabes la parábola del buen Samaritano? Es del mismo Jesucristo.

—Bajaba, — dice, — un hombre de Jerusalén a Jericó, y cayó en manos de unos ladrones que le despojaron de todo, le cubrieron de heridas y se fueron dejándolo herido. Majaba casualmente por el mismo camino un sacerdote, y aunque le vio pasar de largo. Igualmente un levita, a pesar de que se halló vecino al sitio y le miró, siguió adelante. Pero un pasajero, de nación samaritano, llegó donde estaba; viéndole, movióse a compasión, y arrimándose, vendó sus heridas... y cuidó de él" (S. Lucas, X).

—¿A qué viene todo eso?

—Ya lo verás. Supongamos que ese "hombre medio muerto" es fervoroso judío. ¿De quién te escandalizas: del judío que, con ser tan fervoroso, se deja cuidar de un samaritano, pueblo cismático, o del sacerdote y levita judíos?...

—Claro, que de los que así abandonan a un hombre en tales circunstancias.

—Pues bien: la "víctima" en nuestro caso es la España católica, despojada de todo con leyes anti-españolas y ateas, y acribillada en sus miembros con tantos atropellos y heridas que los "ladrones" se glorian públicamente de querer exterminarla. Sus buenos hijos salieron a su defensa, y con su valor y heroísmo se imponían a sus enemigos. Pero con la llegada de "ladrones" extranjeros, organizados en "brigadas internacionales", surgía un nuevo peligro...

Presenciaban esa lucha desigual ciertas "naciones católicas" y pasaban de largo. ¿Qué digo? Sus gobernantes apoyaban moralmente, — y algunos hasta materialmente, — a los "ladrones", ¡a pesar de los milares de sacerdotes y fieles bárbaramente martirizados y de las iglesias profanadas; en una palabra, a pesar del furor satánico con que trataban de exterminar la religión!...

En tales circunstancias, ¿te extrañas de que la "víctima", esa España católica, a quien sus hermanas, — ¡y hasta sus hijas! — le han negado el apoyo, lo acepte de otros, aunque sean "samaritanos", sin tener que sa-

—Pasa a la pág. 4

GRAN FIESTA PATRONAL Y TURNO FERIA

a beneficio de los nuevos trabajos de la Iglesia,
EN MATA DE PLATANO, de Guadalupe (El Carmen)
LOS DIAS 4 y 5 DE FEBRERO.

La vispera, **CENAS, MUSICA, DIVERSIONES VARIAS.**
El día, continuará el gran hotel, con música de filarmonía y marimbas varias.

Servicio de camiones — Haga un bonito día de verano.

En la Central de la Cruz Roja Costarricense se reciben las contribuciones para los damnificados chilenos

SERAN ENVIADAS POR MEDO DEL DELEGADO DE LA CRUZ ROJA CHILENA RESIDENTE EN ESTA CAPITAL

Enero 30 de 1939
Sr. Director de LA EPOCA
P.
Señor Director:

Tengo el gusto de llevar a su conocimiento que los fondos que se recauden a beneficio de los damnificados del terremoto de Chile, se enviarán por la mediación del Hon. Sr.

Lic. Joaquín Larrain, Delegado de la Cruz Roja Chilena en esta capital.

En nuestra Central, sita en la Calle 5ª sur se recibirán las contribuciones o en el Banco de Costa Rica, el señor tesorero.

Atentamente,

E. QUIROS, Director General

PEQUEÑECES

¡Lean los que creen que votar por un comunista no es votar por el comunismo

Los comunistas en América tratan de "incorporarse a agrupaciones religiosas con el objeto de controlarlas".

Esto es muy bueno...

Lo mismo que este otro principio comunista:

Introduciéndonos entre el pueblo, estamos capacitados por infiltrarle nuestras ideas. Ya verán por estas buenas

cosas lo que vale la infiltración bilchevique. Lentamente van entrando, aun en los mejores, y después...

Llanto estéril.

Aun los mismos anti-comunistas se dejan "infiltrar", ya que creen que todo el comunismo radica en diez o doce líderes, sin saber que eso es mucho más hondo.

Una pequeñez es dejar que se infiltre el mal cuando se puede impedir; pero con lucha y sacrificio auténticos.

Quinario preparatorio y festividad de Nuestra Señora de Lourdes en Puntarenas

Del 6 al 10 de Febrero se celebrará el Quinario preparatorio a la festividad de Nuestra Señora de Lourdes con los cultos siguientes:

Todos los días, a las 6 de la mañana, Misa cantada y a las 6.30 de la noche, Rosario solemne, ejercicio del Quinario, sermón, procesión por el interior del templo con la imagen de la Virgen de Lourdes, finalizando con la Salve y adoración de la imagen.

Día 11. Festividad de la Virgen de Lourdes.—A las 6, Misa solemne de Comunión General para las Hijas de María y demás devotos de la Virgen.

La Misa y función de este día será para todos los devotos que con sus limosnas hayan contribuido para la run-

Tribunal del Hampa, el Clase C. Condenadas
Aguila o Sol
Aventura Oriental
Bataclán en París
Cuatro hijas
El que lucha triunfa
Mamá Colibrí
Muchachos de la ciudad
Seducción y perdición
Tarzán y su compañera
Si desea saber la clasificación moral de alguna película, llame al teléfono 2353 los lunes o jueves de 2 a 4 de la tarde.

CENSURA DE PELICULAS

Clase A. 1ª Sección. Buenas

Ahí va mi Corazón
Allá en el Rancho Chico
Campeón del valle el Cantor de los llanos el
Como torea los Ases
Cowboy clérigo
Crisol de los hombres, el
Dicha del Rancho, la
Don Amer y don Dinero

Clase A. 2ª Sección. Para personas mayores, de criterio muy formado.

Almas en destierro
Andy Hardy se enamora
Así terminó un querer
Bulldog Drummond en Africa
Cantos de Juventud

Cazador, el

Cinco días de vida
Chiflados del aire, los
Dos pilletes los
Drummond el aviador
Guadalupe, la Chinaca..
Guardacostas, alerta!
Hermanas, las
Huerfanita afortunada, la
Idolo Roto, el
Jalisco nunca pierde

Clase B. Escabrosas

Batalla de Broadway, la
Cobarde redimido, el
Mis dos amores
Palermo
Secretos de una actriz, los
Silencio de mujer

De una tercera parte será la disminución en el producto de la cosecha cafetalera

ASI DE DESPRENDE CON VISTA DE LAS INVESTIGACIONES PRACTICADAS

Corresponde la merma a algunas de las regiones cafetaleras

Según las investigaciones que han sido practicadas sobre el particular, se estima que será de una tercera parte la disminución en el monto de la cosecha de café.

Se hace esa estimación con base en el monto de la cosecha anterior, que fué bastante buena y que obtuvo buenas cotizaciones según las liquidaciones correpondientes.

También se ha determinado que la merma operada se debe a la disminución considerable en algunas regiones cafetaleras del país como consecuencia del ojo de gallo.

Intensificación de los trabajos de construcción de la carretera panamericana

SE OCUPARA EN ESAS OBRAS MAYOR NUMERO DE TRABAJADORES

Han sido dictadas las instrucciones para tal objeto

Han sido giradas las instrucciones precisas para la intensificación en los trabajos de construcción de la carretera panamericana, en la sección que corresponde a Costa Rica.

De acuerdo con esas instrucciones será mayor el número de trabajadores que actuó en tales trabajos en vista de que, es grande el número de obras que comprende el plan respectivo.

De lo que se trata, según esos informes, es de avanzar mucho en la construcción del trecho de cuarenta kilómetros que tiene que construir Costa Rica.

"Suscríbase a LA EPOCA"

Para los "Católicos" ...

Viene de la pág. 2—
grificar por esto ni un ápice de surge, como no tenía que sacrificarla la "víctima" de la parábola?

Sí, a los católicos que se escandalizan de eso, les diría yo lo que el Señor dijo al doctor de la Ley: "Anda y haz tú otro tanto"; esforzados porque vuestros gobernantes hagan lo mismo... ¿Por qué no se escandalizan de las relaciones que sus propios gobierno: mantienen con el Gobierno "archiperseguidor y archicriminal sacrilego" de Barcelona (ahora Gerona) o de sus alianzas con el "archisatanico" gobierno de Moscú...?

Amigo Juan, seamos católicos PRACTICOS. Quiero decir: "SINTAMOS CON LA IGLESIA". Cuando el Episcopado de un país habla oficialmente, — como lo ha hecho el español en su célebre Carta Pastoral, — y cuenta con la entusiasta aprobación de la Santa Sede, "sintamos con él". ¿Hemos de hacer más caso de las voces desafiadas de ciertos "católicos", de éso que reparan en las "motas" del Gobierno nacional, y

no quieren ver las "vigas" de sus propios Gobiernos?... ¿Acaso querrán dar lecciones de prudencia al mismo Papa, que ha roto sus relaciones con el Gobierno rojo, y reconocido al Gobierno nacional? ...

Aprendamos la lección: Fomentemos la Acción Católica, que se especializa, por decirlo así, en la subordinación a la autoridad eclesiástica. Filial sumisión a los propios Prelados; reverencia, amor y sumisión también al Episcopado de cualquier país, cuando en sus decisiones procede de acuerdo con la Santa Sede. Ellos ven más que nosotros y conocen sus deberes mejor que cualquier católico por sabio que se crea.

¡Si esto hubieran hecho ciertos católicos, hasta de España, esa "víctima" no habría tenido necesidad de "samaritanos"!!!

Alerta. Lo que ha pasado allá, puede pasar en otros países. Mantengámonos siempre, — no me cansaré de repetirlo, — con el Episcopado y con el Papa; así lo estaremos también con Jesucristo.

"Suscríbase a LA EPOCA"

HECTOR

Folleto de LA EPOCA

A la invasión de los bárbaros, se desbordó en el interior del colegio una horrible gritería de terror y confusión. Las damas se arrojaban, pálidas y desmayadas. Las niñas loraban cogidas de los hábitos de las monjas. Sillas, macchones, columnas y górgolas rodaban por el suelo. En medio de horroroso tumulto, una voz se escuchó clara y distinta. Era la Madre Francisca que gritaba con toda su alma:

—¡No nos dejes, Virgencita!
Y rompiendo por sobre los soldados, seguida de otras damas y niñas, volvió hasta el bosquecillo riuero, cogió en sus brazos la linda estatua de la Virgen de Lourdes, y la puso sobre un racimo de manos que se tendieron a ayudarla. Ahí estaba la mano de Juanita, la morena hija del portero; ahí estaba la mano de doña Soledad, la noble madrina de la hija de un pobre.

—¡Nos matan; pero no salimos!
Pelotes se arrojó a ella y le dió el primer empujón. La lucha era desigual. La debilidad sucumbía. La mano femenina era arrastrada. Consuelito gritó:

La multitud rugiente en las plazas, aulló insistentemente toda la cobardía de la trágica escena, y explotó, explotó con toda la indignación de un pueblo honrado al mirar aparecer en la puerta del colegio, como pu puñado de espuma arrojado

Modificaciones al presupuesto del Departamento de Comunicaciones

PRESENTADO AL CONGRESO EL PROYECTO RESPECTIVO. — ES CON EL OBJETO DE INCLUIR DETERMINADOS CAPITULOS EN EL PRESUPUESTO

Ha sido presentado a la consideración del congreso por parte de la secretaría de hacienda un proyecto de modificaciones al presupuesto del departamento de comunicaciones, de la secretaría de gobernación.

El objeto es incorporar en el presupuesto determinados capítulos y así evitar dificultades

en lo que se refiere a las autorizaciones respectivas de pago.

De conformidad con ello se ha presentado un proyecto de presupuesto general pues así se completan los gastos del que estaba acordado y los que se han incluido conforme dicho proyecto.

EL MOVIMIENTO...

Viene de la pág. DOS
puede dudarse un sólo momento, por la naturaleza intrínseca de las cosas, por las circunstancias en que van concretándose hasta el presente todos los sucesos, tanto en los frentes de batalla, cuanto en la normalización eficiente y ejemplarísima de la zona pacificada. El espíritu que a todos guía se ha manifestado ya innumerables veces, hasta para el más lerdo observador, y la futura España se delinea con trazos vigorosos.

na pacificada. El espíritu que a todos guía se ha manifestado ya innumerables veces, hasta para el más lerdo observador, y la futura España se delinea con trazos vigorosos.

(Continuará)

VIDAS RELIGIOSA, ECONOMICA Y SOCIAL DE ESPAÑA

ALREDEDOR DE 20.000 SOLDADOS EN CAMPAÑA PERTE- NECEN A LA ACCION CATOLICA

El pueblo español abre los ojos a la luz, luz alimentada por una fe seria, profunda y vivida

A) En el aspecto religioso.

Es verdaderamente impresionante ver el espíritu religioso que reina en la España Nacional. He recorrido Navarra, Vizcaya, Asturias, Castilla la Vieja, parte de Castilla la Nueva, Extremadura y en todas partes he notado con gozo las manifestaciones de fe de los diferentes pueblos. Las iglesias están llenas de muchedumbres que oran con fervor por la salvación de España. El 12 de octubre, fiesta de la Virgen del Pilar, toda la España Nacional celebró con gran esplendor la festividad de la Madre de Dios. Estaba yo entonces en Toledo y me mezclé entre los fieles en la hermosa iglesia de San Ildefonso. Aquella tarde pensaba yo que si los gobernantes de Valencia y de Gerona contemplaran estos espectáculos de la España Nacional, no creerían ni a sus ojos ni a sus oídos. La Virgen del Pilar escuchará, sin duda todas esas plegarias que se elevan por la victoria final y decisiva. He visto muchísimos soldados que llevan sobre el pecho, de manera bien visible y sin respeto humano, la medalla-escapulario o el escudo del Sagrado Corazón. En Burgos, en Salamanca, en Avila, en Toledo, militares de toda graduación acuden a misa, a la bendición del Santísimo. Me causó gran edificación ver en una capilla de la Catedral de Burgos a un oficial acercarse al altar y orar allí largo rato con los brazos en cruz.

están en el frente, pertenecen a la Acción Católica y muchos de ellos han ofrecido su vida por la conversión de sus enemigos, para que salven sus almas. Más de 6.000 han formado el compromiso de ir a pie, una vez terminada la guerra a la Basílica de Santiago de Compostela. Esta nota indica la espiritualidad serena que anima a los defensores de España Nacional. Contra estos hechos, los rojos de Valencia y Barcelona se estrellan. Los sacerdotes, contantas y libras se entregan de nuevo a sus ministerios. Los soldados tienen para con ellos gran reverencia. Por lo que a mí hace, en todas partes me he visto rodeado de simpatías involuntarias.

B) En el aspecto económico

Se da una cuenta fácilmente de que en España Nacional reina la abundancia. He visitado los mercados y en todos ellos he visto a montones los diferentes productos de la región. Una prueba de ello es que se puede adquirir a precios reducidos lo necesario para la vida. Por cinco pesetas se tiene una buena comida. En el hotel donde me hospedaba, me costaba el alquiler de un magnifico cuarto 3.50 pts. Por cuatro días de hospedaje en Burgos me cobraron 14 pesetas.

Y sé que las comidas se sirven espléndidamente. A veces se le ocurre a uno dudar si realmente España lleva ya dos años de guerra. Una vez por semana tenemos el plato único, pero casi siempre se compone de tres en uno.

C) En el aspecto social

Los españoles me han encantado con su amabilidad y afabilidad. Siempre encontré en todas partes, vuelvo a repetirlo, una simpatía real y bondadosa. ¡Cuántas veces he preguntado a propósito sin necesidad, señas y direcciones para experimentar una vez más las atenciones y cortesías con que se me daban! Por ejemplo, el muchacho militar que se empeñó en lle-

por un mar embravecido, un grupo de niñas de primera comunión, con los blancos cendales desgarrados, llorando y cargando a duras penas la dulce estatua de la Virgen. Vibró el pueblo en un rugido de furor, y automáticamente se estrechó en un círculo candente sobre los soldados para hacerles trizas. Los soldados a empujones, a bofetadas, a culatazos sostuvieron todavía por un momento

sus posiciones. Uno de ellos, mal dito, entróse al espacio libre, en que las niñas jadeaban por transportar la imagen de la Virgen, y hundió su garra en el brazo tierno de una de ellas pretendiendo arrancarla de allí. Aquella niña era Juanita. Juanita resistió y el soldado, haciendo un mohín, la cogió brutalmente y la sacudió un momento por el aire.

COSTA RICA ES ESENCIALMENTE...

(VIENE de la página UNO)

pagador no duelen prendas. No dudaría un momento en abandonar el poder, si esa fuera la última prueba que pueda yo dar en garantía de que soy sincero, — hasta lo más profundo de mi corazón de costarricense, — cuando afirmo que no prolongaré, por ninguna razón ni circunstancia, mi permanencia en el poder más allá del término que señala el mandato constitucional que me corresponde.

no siento mayor halago en el ejercicio de un poder que exige tantos sacrificios, proporciona tantas amarguras y es tan abundante en desengaños. No tengo además, otros motivos que pudieran empujarme a un acto que repudia mi conciencia y que mancharía mi nombre eternamente. Mal me conocen quienes me juzgan capaz de traidor al país por satisfacer ambiciones personales. Tengo respeto por mí mismo, mucho más que el que me atribuyen mis enemigos. Tengo conciencia de los deberes que todo hombre de gobierno tiene para con la posteridad, sino la fuerza de una convicción. Podría decirles que

Pero es bueno que se vea en esta disposición terminante de renunciar a la presidencia de la república, no un acto de debilidad, sino la fuerza de una convicción. Podría decirles que

Grandeza Cristiana de España

mismo en Cataluña), con todo sadismo infra-humano y sacrilego, que fué el capítulo inicial de la persecución de 1936? Aquello fué ya todo el furor de la bestia. Mutilaciones, fuego lento, quemar por benciña, de todo hubo. No se olvide un símbolo brutal. En una de las ciudades asturianas, en una carnicería se mostró el cuerpo de un sacerdote, descuartizado con este rótulo: Carne de tocino. ¡Y, entonces, a nadie se le ocurrió sospechar que los curas podían tirar desde las iglesias contra los mineros, y la rebelión fué abiertamente iniciada y realizada por los socialistas contra el Estado por motivos políticos!

monstruosidad, nunca se hallará relación suficiente de causa a efecto en hechos anecdóticos, por ciertos y numerosos que fuesen, por explicable y aun justificada que se considerase la reacción producida. En una revolución, sus características proceden siempre de causas profundas y generales empujadas en un estado colectivo de espíritu y en una orientación sistemática de tendencias dirigidas hábilmente hacia la destrucción de lo existente por los meneurs, siempre más negativos que místicos, más lucradores que doctrinarios, de los cuales es la víctima definitiva el mismo pueblo por ellos engañado y exaltado, por ellos utilizado antes que servido.

Antes que dejarse prender en tan deshonorosas falsedades, mejor les valiera a tales detractores declarar que se fundamentan en postulados rousseauianos de la absoluta bondad del pueblo, y que creen en el estado de gracia de los hombres de la revolución!

En una revolución como las modernas, en la española de una manera clara, así como en las que del mismo tipo amenazan a otras naciones europeas y americanas bajo el signo del comunismo bolchevique, hállase como causa profunda y principal una deshumanización lejana, persistente, general, que mata en el alma popular todos los valores espirituales, que materializa y ateiza a las masas, que las enciende en odios y envidias rencorosas, que les abre apetencias místicas de dominio y de fruición desenfundada de bienes y placeres materiales con promesas engañosas de ser posible en el mundo una felicidad paradisiaca.

Pero si se parte del principio de la santidad de la revolución en el origen de sus odios religiosos; si se quiere olvidar sistemáticamente que hoy "la bestia humana, igual en todos los tiempos y en todas las revoluciones; si voluntariamente se cierran los ojos a las causas visibles y operantes de agresividad teofoba en la génesis y desarrollo de la persecución española; ah! entonces, mejor que discutir hechos hipotéticos, proclámesse la adhesión pura y simple a la legitimidad de los derechos nihilistas de la revolución.

que especula criminalmente con los defectos e injusticias sociales, acompañan y siguen otros factores engendradores de ira activa, de impaciencia reformadora, de realización inmediata, saboteando a veces los medios de evolución justa y avanzado que es el principal obstáculo de los revolucionarios; atropellándolos e imponiéndolos a veces sectariamente, a menudo contra todo buen sentido de viabilidad práctica, a fin de hacerlos fracasar y acreditar en consecuencia el método de acción directa y súbita, el medio decisivo del totalitarismo revolucionario.

Porque en un fenómeno ca-

varme la maleta hasta el hotel, y allí no se retiró hasta haberme dado todos los informes que pudiera necesitar. O el otro que en un restaurant se empeñó también en pagarme la cuenta, y después me acompañó a la estación para conseguirme asiento en el vagón del ferrocarril. Siempre que viajé solo entre centenares de soldados me ofrecían el uno cigarrillos, el otro fruta, etc. Y a pesar de ello la propaganda bolchevique en América sigue empeñada en convencerlos de la miseria y malestar que reina en la España Nacional.

El pueblo español sale, por decirlo así de una pesadilla y de los sobresaltos de una mala noche. Ahora abre los ojos a la luz, a la luz alimentada por una fe seria, profunda y vivida.

En España empieza a amanecer, y está fuera de duda que, bajo la protección de la Providencia, esta España de la Virgen del Pilar, avanzará por los caminos de una paz verdadera y durable.

Gustave Sauve, O. M. I.
Decano de la Facultad de Filosofía, Director de la Escuela de Altos Estudios Políticos en la Universidad de Ottawa.

Es, primero, una excitación sentimental, frenética y ciega contra los supuestos enemigos del pueblo, creándolos, señalándolos, acusándolos, deformándolos como monstruos para hacerlos odiables a muerte. Después, una justificación colectiva para la acción destructora y homicida, una especie de clo-roformización ideológica y sensible de las conciencias, que bore en las masas la visión concreta de los individuos, de la persona humana como tal, escogiendo a las futuras víctimas y situándolas en categorías sociales, bajo especie y pretexto de castigar en ellas y eliminar a los enemigos y opresores del pueblo, de la libertad y de la justicia; englobándolas a todas en una categoría suprema de adversario universal, supremamente odiable y digno de exterminio, con la creación de un mito simple y representativo, como ha sido el de burgués en el socialismo, como lo es el de fascista sobrenegado a aquel por el sovietismo, que sabe explotar ahora el sentimentalismo democrático, como antaño se explotó el individualismo rousseauiano de la libertad.

